

ニチニ特報部

四月に、水道料金を19・68%値上げしている。理由は人口減少や老朽化による持管費の増加で、月十五立方㍍の水道料金は税込2千三百一十五円から三千七百八十一円に上昇した。それでも採算には不安がある。当時、同市の「上下水道事業経営検討委員会」は34・68%の値上げを答申したが、市民の反対から圧縮された。不足分は職員数の削減や一般会計からの繰り入れなどで補っている。

水道局の担当者は「現在はギリギリ黒字を保つているが、それを維持することは困難。老朽化のスピード

勝っている」と説明していく。その後、老朽化対策にかかるかは、現時点では不明だ。担当者は「相当な金額になる」と見る。

一方、市は石木ダムの事業費等に三百五十三億円を投じる。昨年十一月の市議会で定例会では、市側は「ダム建設関連費の全てを水道料金に転嫁させた場合、一世帯あたり年額四千円程度になる」と弾いた。

水道事業は、地方公営企業法などに基づき独立採算制をとる。「受益者負担」

「水は戻

般会計から繰り入れられることになり、住民からの金に頼ることになる。

水道料金の値上げは全国的にも深刻だ。総務省の「費者物価指数で見る」、五年の水道料は一九六六年に比べ19%増加。電気代も14%以上上がっている。ダム建設に加え、高度成長期以降に進んだ全国の水道管の整延長のうち、一割以上が法定耐用年数の四十五年を過ぎている。だが、河川に伴う水道使用量の減少が止まらず、収入は落ち

が減少していくことに、
首都圏でも一九九年に一度
は再び計画的休耕が実施され、
設が再開されたハッカ場ダメ
(群馬県)の場合、供給を受ける
元の群馬県や埼玉県、
県、東京都、千葉県などなど、
利水者負担金や工事費とい
つたダム開通運営費を毎年確
計上している。総事業費は
約四百六億円。すべてが
利用する首都圏住民の水道
料金に直接転嫁されるわけ
ではないが、今後のしかかり
る負担は小さくない。
広がる水道料金の値上がり

地震の影響で水道管が壊れた現場。各地で水道管の補修にかかる費用は増大している=昨年9月、東京都調布市で



「水は足りている」



石木川を案内する「石木
まもり隊」代表の松本美
恵さん＝長崎県川棚町で

各地で水道料金上昇・更新費用 使用量減 漏 建設反対長崎・石木ダムのケース

長崎県川棚町。長崎空港方面から大村湾沿いに約二十五キロ北上した地點にある。木々の緑に囲まれ、手入れの行き届いた田んぼ。そんな田園風景を流れる石木川に「石木ダム」は計画された。建設予定地の同町川原地区に入ると、のどかな里山には不似合いな「ダム絶対反対」の看板やのぼりがあちこちに見えた。

石木川は広くて川幅が二ほど、川底がくつきり見える小川。計画中の堤頂直下一百二十四㍍のダムがイメージできない。水没予定地にあたる川原地区には住民十三世帯が今も暮らす。五十年以上、川原地区で

石木ダムの建設反対する住民たち=長崎県川棚町で
一方、一方の間に、立った海水被害もないために、計二万七千五百立方㍍の取水場があるため、まかなうことができた。さうに近年は目立った海水被害はないため、反対派住民らはダム建設に懐疑的見方を示す。

加えて、同市は人口が現状在の約二十五万人から四〇年には約三十万人、六〇年には約十五万人にまで減少していくと見通す。人口減少し始まっており、中水道局の担当者は「毎年一万人くらい、じわじわと需要は減っている」と明かす。

「石木ダム」の建設に反対する「石木川まもり隊」代表で、同市に住む松本美鶴さんは「佐世保市の水は足りている。市は現実を直視すべきだ」と語る。

「実際、あちつこちうで漏水が起きている。いま取り組むべきは老朽槽対策であって、ダムなど造っていないお金はないはずだ」

もともと、軍港として栄えた同市では戦時、海軍が敷設した後、百年以上経過している水道管もあり、対策は急務だ。市によると、水漏れは日星八千㍍にも及び、「安定供給率」の一割以上を占めている。

石木ダムの建設反対を訴え続ける住民たち=長崎県川棚町

から、水需要の減少とともに施設の老朽化が進行してきました。ところが地方の首長や議会が状況を十分に理解せず、上層に行き躊躇したり、財政措置を先送りしたりしてきました。(二)にきて地方財政が疲弊し、水道管が耐用年数を迎えて問題が一気に噴き出してきたことが原因だ」と指摘する。

「タムの場合、長期的な見通しで開発に入るため、仮に見通しが狂ってしまった時に、いかに見直しをするかが問われる。つまり、水道事業者は事業の現状がどうなつていて、後の世代に引き継いでいくのかも含めて、常に現実に向かっていき必要がある。後世に負担をつけ回す手法は限界にきている」

後継世代の負担は考えず、中止の責任も負いたくない態度。応援で薬業者から賄賂の譲貰。それらが談合し、少數派住民の声だけではなく、近未来の崩壊をも視して巨大事業を推し進める。この構図はダメに限らず、原発も同じである。主権者は誰か。参院選にも通じる課題だ。（牧）